

Absender:

# Gruppe Direkte Demokraten im Rat der Stadt

22-19292  
Antrag (öffentlich)

Betreff:

## "Freundschaftsspiel - 150 Jahre Fußball in Deutschland"

Empfänger:

Stadt Braunschweig  
Der Oberbürgermeister

Datum:

15.08.2022

Beratungsfolge:

	Status
Sportausschuss (Vorberatung)	08.09.2022 Ö
Verwaltungsausschuss (Vorberatung)	20.09.2022 N
Rat der Stadt Braunschweig (Entscheidung)	27.09.2022 Ö

### Beschlussvorschlag:

Die Verwaltung wird gebeten, ein Konzept für ein Themenjahr zum 150jährigen Jubiläum des ersten Fußballspiels in Deutschland zu erstellen und dies dem Stadtrat bis Mitte 2023 zur Abstimmung vorzulegen.

### Sachverhalt:

In der Vergangenheit wurde mehrmals versucht, für Braunschweig mit Themenjahren überregionale Aufmerksamkeit und positive Imageeffekte zu erreichen, beispielhaft genannt seien hier das Kaiserjahr 2009 und im Jahr 2013 „Braunschweig 1913 – Zwischen Tradition und Moderne“. Ob diese Themenjahre ihr Ziel erfüllt haben, mag jeder selbst beurteilen. Vermutlich gilt jedoch weiterhin folgendes Ergebnis einer Emnid-Umfrage, die im Stadtmarketing-Konzept aus dem Jahr 1994 zitiert wird:

„Mit Braunschweig wird am ehesten Eintracht Braunschweig assoziiert. 41 % der Westdeutschen und 27 % der Ostdeutschen fällt der Fußballverein ein, wenn sie Braunschweig hören.“<sup>[1]</sup>

2024 gibt es nun ein besonderes Jubiläum unserer Stadtgeschichte. Auf wikipedia liest man:

„Nachdem sich August Hermann als Turnlehrer am Braunschweiger Martino-Katharineum einen „echten Fußball“ aus England hatte kommen lassen, initiierte er gemeinsam mit Koch das erste Fußballspiel auf deutschem Boden: Im Herbst **1874** trugen Schüler des Martino-Katharineum das Spiel auf dem so genannten „Kleinen Exerzierplatz“ an der Rebenstraße (heute Rebenring) unter der Leitung von Koch und Hermann aus. Damit glaubten sie, ein Mittel gegen das „Stubenhockerthum“ sowie die Kneipentouren ihrer Oberschüler gefunden zu haben. August Hermann hatte einen Rugbyball aus Großbritannien besorgt, der zunächst ohne jede Erklärung einfach zwischen die Schüler geworfen wurde. Dieses Experiment gilt als die Geburtsstunde des Fußballs in Deutschland.“<sup>[2]</sup>

Diese Geschichte ist auch heute noch bekannt aus Funk<sup>[3]</sup><sup>3</sup> und Fernsehen<sup>[4]</sup><sup>4</sup>. Es bietet sich daher aus unserer Sicht an, ein Themenjahr zum 150jährigen Fußballjubiläum in Braunschweig zu veranstalten. Hierzu gibt es viele Möglichkeiten wie zum Beispiel:

\* Ausstellungen zur Geschichte des Fußballs, zur Fankultur und weiteren Sportarten in den Braunschweiger Museen

- \* Konzerte im Stadion an der Hamburger Straße
  - \* Filmvorführungen mit ausgewählten Fußballfilmen [5]<sup>5</sup>
  - \* Freundschaftsspiele zwischen angeblich „verfeindeten“ Mannschaften
  - \* Lesungen mit regionalen und überregionalen Autoren zu Fußballthemen
  - \* Einladungen von besonderen Fußballmannschaften wie zum Beispiel der afghanischen Frauennationalmannschaft und Fußballvereinen aus unseren Partnerstädten
- \*Ein Musical im Staatstheater zur Geschichte von Konrad Koch und August Hermann, die bekanntlich auch die „rhythmische Sportgymnastik“ erfanden [6]<sup>6</sup>.

Beispielhaft für eine gelungene Veranstaltung zur Fußballkultur sei hier die Independent KulturNacht „Braunschweig in EINTRACHT“ am 7.12.2013 angeführt [7]<sup>7</sup>.

\*\*\*

Als Gruppe "Direkte Demokraten" setzen wir uns für den interfraktionellen Dialog ein und freuen uns daher sehr über konstruktive Ergänzungs- und Änderungsanträge! Wir reichen diesen Antrag frühzeitig ein, sodass eine umfangreiche Beteiligung der Braunschweiger Bürgerinnen und Bürger, der Sport- und Kulturvereine und der politischen Parteien an der Planung eines solchen Themenjahres gewährleistet ist.

[1] Prof. Armin Töpfer, Stadt Braunschweig: Stadtmarketing-Konzept vom 20. Oktober 1994, Seite 26

[2] [https://de.wikipedia.org/wiki/Konrad\\_Koch](https://de.wikipedia.org/wiki/Konrad_Koch)

[3] [www.deutschlandfunk.de/fussluemmelei-aus-england-100.html](http://www.deutschlandfunk.de/fussluemmelei-aus-england-100.html)

[4] [www.kinofenster.de/film-des-monats/aktueller-film-des-monats/der-ganz-grosse-traum-film/](http://www.kinofenster.de/film-des-monats/aktueller-film-des-monats/der-ganz-grosse-traum-film/)

[5] [www.moviepilot.de/filme/beste/genre-fussball-film](http://www.moviepilot.de/filme/beste/genre-fussball-film)

[6] Vgl. August Hermann: Fest im Takt! Leichte Tonstücke, Sing- und Tanzweisen zum Gebrauch beim Turnunterricht. Berlin 1895.

[7] Das Programm der Kulturnacht findet man hier: <http://silverclub-braunschweig.de/wp/veranstaltungen/braunschweig-in-eintracht-independent-kulturnacht-07-12-2013/>

#### **Anlagen:**

Foto: Fußballspiel am "Kleinen Exer", im Hintergrund ist das Wohnhaus von Dr. Konrad Koch in der Schleinitzstraße 18 zu erkennen.

---

